

Monitoreo y Análisis

01/Diciembre/2023

SECRETARIO

(B541) Firman México e Indonesia acuerdo para incrementar las exportaciones nacionales con certificación Halal

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural** y el Ministerio de Asuntos Religiosos de Indonesia firmaron un memorándum de entendimiento sobre Sistemas de Certificación y Garantía de la Calidad Halal, lo que permitirá incrementar las exportaciones nacionales a esa nación y al resto del continente asiático, en beneficio de los productores mexicanos. 24 Horas, 17 / El Heraldo de México, P 20 / Excélsior, 24

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001021nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000330nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001396nc.pdf

<https://lanetanoticias.com/politica/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/?fbclid=IwAR0mjT8oRT6ftpu-MgmvPkELP1nZ2vkR5ypOY7-llq-YQM5vex4Navr8o60>

<https://www.hoytamaulipas.net/notas/547329/Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-Halal.html>

<https://www.tallapolitica.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/>

<https://www.razon.com.mx/mexico/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-incrementar-exportaciones-nacionales-certificacion-halal-555340>

<https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2023/11/30/mexico-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-559176.html>

<https://acustiknoticias.com/2023/11/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal-2/>

<https://periodicoelporvenir.com/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/>

<https://www.nadietepregunto.com.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/>

<https://www.tierrafuerte.mx/firman-mexico-e-indonesia-acuerdo-para-incrementar-las-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/>

<https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/mexico-e-indonesia-acuerdan-incrementar-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal/>

<https://www.contrareplica.mx/nota-Firman-Mexico-e-Indonesia-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-con-certificacion-Halal-202330118>

<https://enalimentos.lat/noticias/8267-mexico-e-indonesia-firman-acuerdo-para-incrementar-exportaciones-nacionales-con-certificacion-halal.html>

<https://arzatnoticias.com/index.php/2023/11/30/incrementaran-exportaciones-mexicanas-con-certificacion-halal-a-indonesia/>

(B538) Reactiva Agricultura cultivo de arroz de alta calidad en Campeche

En la evaluación de resultados del cultivo, el **secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula**, afirmó que este es un día significativo ya que se pone en marcha una nueva forma de incentivar la producción de granos básicos, resultado de reuniones técnicas entre la Secretaría y el Gobierno de Campeche. **El Heraldo de México**, P 24

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000372nc.pdf
<https://www.notimx.mx/2023/11/reactiva-agricultura-cultivo-de-arroz.html>

Inauguran segunda edición del FIA 2023

Con el objetivo de que las empresas mexicanas agroalimentarias alcancen su mayor desarrollo y así lograr una seguridad alimentaria, este jueves se inauguró, en la Central de Abasto (CEDA) de la Ciudad de México, la segunda edición del FIA 2023, bajo el slogan 'La puerta al mundo alimentario'. En representación de **Víctor Manuel Villalobos, Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural**, Mima Aragón Sánchez comentó que México es el onceavo productor de alimentos a nivel internacional y ocupa el lugar nueve en exportaciones. "Sin embargo, los productores enfrentan los siguientes retos: producir más en la misma superficie, consumiendo menos agua". **La Prensa**, 7

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001005nc.pdf

Tierra de negocios / al rescate del arroz / Mariana Otero

Hay buenas noticias en lo que se refiere al arroz de Campeche: la **Sader**, de **Víctor Villalobos**; el gobierno que encabeza Layda Sansores, y la industria trabajan de la mano para recuperar el potencial que tenía esa entidad, como principal productora, hace 50 años. A través de un esquema de acceso a semilla mejorada y certificada, se permitirá a los agricultores locales mejorar la producción, rentabilidad y comercialización, mediante agricultura por contrato y precios de garantía. Al momento se han sembrado 600 hectáreas y tienen una estimación de cosecha de tres mil toneladas. **El Heraldo de México**, 24

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000372nc.pdf

SECRETARÍA

(B-540) México, octavo exportador mundial de arándano, mayoritariamente azul

México se colocó como el octavo exportador mundial de arándanos frescos durante los últimos cuatro años, con ventas al exterior por un valor de 490 millones de dólares y una tasa media anual de crecimiento de 15.5 por ciento, resaltó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://www.diariomarca.com.mx/2023/11/mexico-octavo-exportador-mundial-de-arandano-mayoritariamente-azul/>

Sader establece nuevo esquema de trazabilidad de la ganadería del país

La **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)**, por medio del **Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)**, instaló el Consejo Directivo Nacional (CDN) de los sistemas nacionales de Identificación Individual de Ganado y de Identificación Animal (SINIIGA-SINIDA), con lo cual entra en operación el nuevo esquema de trazabilidad para fortalecer al sector pecuario nacional. Este esquema integra la operación del Sistema de Identificación, del Padrón Ganadero Nacional (PGN) y del Registro Electrónico de la Movilización (REEMO), que son instrumentos preponderantes para la sustentabilidad de la industria ganadera nacional, y representa un parte aguas en la relación institucional entre el **Senasica** y los productores pecuarios, detalló el director en jefe del organismo de la **Sader**, Javier Calderón Elizalde. **2000 Agro**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023100362wd.pdf

Sedena informa sobre las misiones de seguridad en el territorio nacional

El Secretario de la Defensa Nacional, General Luis Crescencio Sandoval González, informó que, del 14 al 27 de noviembre de 2023, desplegaron 286,494 efectivos (159,011 de las Fuerzas Armadas y 127,483 de la Guardia Nacional), 30,061 vehículos, 416 aeronaves y 70 buques, desarrollando las misiones siguientes: Apoyos de seguridad de la Guardia Nacional 3,178 efectivos a la **Secretaría de Agricultura** en el traslado de 10,049 toneladas de fertilizante en 227 viajes. **El Independiente, P 17**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000390nc.pdf

Exigen a México suspender uso de combustibles fósiles

Al comenzar ayer la Conferencia de las Partes (COP28) de Cambio Climático en Dubai, en la que la representación mexicana está a cargo de la Secretaría de Relaciones Exteriores, mientras el sector ambiental se limita a dar asesoría técnica, organizaciones llamaron a que México deje de apostar a los combustibles fósiles y busque una transición energética justa. María Luisa Albores, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), dijo que siete dependencias participarán en la conferencia, donde la cancillería llevará la batuta, entre ellas las **secretarías de Agricultura**, Marina, Energía y Hacienda; por el sector ambiental sólo irán Miguel Ángel Cerón, titular de la Unidad de Coordinación de Asuntos Internacionales de la Semarnat, y José Ortíz Álvarez, coordinador de Mitigación del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático. **La Jornada, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000884nc.pdf

AGRICULTURA

Trabajo independiente lideró la creación de empleo en octubre

En el arranque del cuarto trimestre del año, el trabajo por cuenta propia encabezó la generación de empleo y fue el factor principal para tener un saldo positivo en el balance general del mercado laboral, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo

(ENOE). La agricultura, ganadería y pesca conformaron el segundo sector con mejor rendimiento en el décimo mes del año, en este renglón se crearon 234,606 plazas. **El Economista, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001069nc.pdf

Persiste informalidad a pesar de caer cifras de desempleo

Mejorar las tasas de ocupación en el país pasarán a segundo plano mientras crezca la informalidad y se agudice la pobreza laboral, criticó Axel González, investigador del colectivo económico "México, cómo vamos". Aclaró que uno de los sectores que cuenta con menor formalidad laboral es el agropecuario donde más de 51% de la industria no está debidamente registrado con todas las prestaciones básicas como el afore y el Seguro Social. **24 Horas, 16**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001018nc.pdf

En changarros, esta el 56% de los empleos con muy bajos sueldos: INEGI

De estas cifras se desprende que el 77% de la base trabajadora gana de 1 a 3 salarios mínimos o su equivalente a 6 mil 210 pesos por mes que es más que insuficiente para cubrir la canasta básica, así lo revela un estudio del INEGI. Actualmente una familia de 4 integrantes en el país invierte en promedio hasta 12 mil pesos para cubrir el pago de una renta, pasajes, alimentación, escuelas y otros gastos, por lo que el déficit en el gasto familiar es de 58.76% respecto a lo que percibe. **El Independiente, 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000397nc.pdf

Exigen a México suspender uso de combustibles fósiles

En un mensaje en redes sociales, María Luisa Albores, titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), al presentar la postura del sector ambiental ante la cumbre climática, se limitó a enumerar las medidas de las contribuciones nacionales determinadas, anunciadas el año pasado y que incluyen el programa Sembrando Vida. Albores dijo que siete dependencias participarán en la conferencia, donde la cancillería llevará la batuta, entre ellas las secretarías de Agricultura, Marina, Energía y Hacienda; por el sector ambiental sólo irán Miguel Ángel Cerón, titular de la Unidad de Coordinación de Asuntos Internacionales de la Semarnat, y José Ortíz Álvarez, coordinador de Mitigación del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático. **La Jornada, 22**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000884nc.pdf

La solidez económica de Sinaloa se destaca durante el 2 informe de gobierno de Rubén Rocha Moya

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha Moya, presentó su Segundo Informe de Gobierno, en el que destaca la solidez de la economía del estado, como reflejo de una buena disciplina financiera y el buen uso de los recursos públicos. 35,103 productores de temporal han sido beneficiados con el Programa Fertilizantes para el Bienestar. **El Economista, 35**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001130nc.pdf

Fondo para el clima se destinó a Pemex y CFE

México ha etiquetado cientos de millones de dólares de gasto en Infraestructura para combustibles fósiles de Pemex y la CFE como gastos para enfrentar el cambio climático y promover la transición energética en la última década, demuestran documentos. En un esfuerzo por rastrear el gasto de México hacia esas metas verdes bajo el gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador, datos de Pemex mostraban partidas presupuestarias identificadas con esas etiquetas. El ramo de Agricultura y Desarrollo Rural, por ejemplo, asignó fondos a una empresa privada que distribuye Leche enriquecida en zonas rurales. **El Sol de Toluca, P 29**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000838nc.pdf

Caja fuerte / COP 28: México, agricultura y cambio climático / Luis Miguel González

¿Puede una potencia agropecuaria como México quedar fuera de la discusión global sobre el futuro del campo a partir de los retos que plantea el cambio climático? En los próximos años se definirá lo que viene para un sector que contribuye con el 29% de los gases de efecto invernadero y que es uno de los más afectados por el cambio climático. En nuestro país, son 6 millones 560,164 personas las que viven de actividades agrícolas y se cultivan 20.6 millones de hectáreas para la agricultura, más 108 millones de hectáreas que se dedican a la ganadería. México es uno de los 12 países más vulnerables al cambio climático y la agricultura es una de las actividades más vulnerables a ese "fenómeno". **El Economista, 47**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001124nc.pdf

Verde en serio / Hacia una política ambiental y climática para el próximo Gobierno / Gabriel Quadri

Entre 2018 y 2024 México ha sufrido un dramático proceso de desmantelamiento institucional y de políticas ambientales, así como de regresión energética y de ruptura de compromisos internacionales, al igual que la degradación de la participación de nuestro país en foros e instancias multilaterales. La economía mexicana en siglo XXI exige una estrategia tecnológica, energética, fiscal, de política industrial, de Nearshoring, de gestión territorial, hidráulica, urbana, agropecuaria, y de pesca, para asegurar competitividad y sustentabilidad, y cero emisiones netas de gases de efecto invernadero hacia el año 2050, brújula ineludible de desarrollo económico para las décadas siguientes. **El Economista, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001045nc.pdf

GANADERÍA

Cierra EU puerta a las reses de NL

Este viernes entra en vigor el veto que Estados Unidos impuso al ganado de Nuevo León El estado ya no podrá exportar su reses a ese mercado, ni recibir hatos de otras entidades para enviarlas allá. Hoy surte efecto la baja del estatus sanitario por tuberculosis bovina (TB) que le notificó, desde junio pasado, el Servicio de Inspección Zoosanitaria y Vegetal de EU (Aphis, por sus siglas en inglés) al estado. La sanción no fue por la aparición de algún brote de esa enfermedad en la entidad, sino por el descontrol de los Gobiernos federal y estatal en los registros y en la movilización de reses, así como la complicidad de algunos ganaderos para realizar esas actividades para exportar. **Reforma, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001264nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Semarnat descarta sanciones comerciales por vaquita marina

La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, aseguró que la Convención sobre el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (CITES, por sus siglas en inglés) descartó sanciones comerciales a México al reconocer el rápido avance de la aplicación del plan de acción para la protección y conservación de la vaquita marina. Durante la comparecencia ante comisiones unidas de Medio Ambiente y Recursos Naturales, y de Cambio Climático y Sostenibilidad de la Cámara de Diputados, la funcionaria afirmó que se han contabilizado 16 avistamientos de la vaquita marina y 67 detecciones acústicas, estimando la existencia de entre 10 y 13 individuos, incluyendo una o dos crías. **24 Horas, 5**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001042nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Oro cierra segundo mes consecutivo al alza

Los precios del oro bajaron el jueves, pero confirmaron su segundo avance mensual consecutivo impulsado por esperanzas de que la Reserva Federal recorte pronto las tasas de interés. JP Morgan dijo que el crecimiento constante de la demanda elevará los precios de las materias primas clave en 2024 desde los niveles actuales, pero advirtió que las inversiones deben programarse tácticamente. Granos suben. Los granos tuvieron un mes positivo, con el trigo ganando 7.69%, la soya 2.48 % y el maíz con una subida de 0.78%. China compró 197,310 toneladas netas de trigo estadounidense en la semana terminada el 23 de noviembre, sus mayores compras en seis semanas, dijo el jueves el USDA. **El Economista, P 18**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001088nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR

Toman ingenio azucarero

El presidente de la Unión Local de Productores de Caña de Azúcar, Miguel Ángel Barranco, encabezó la toma de entradas y salidas de las bodegas de azúcar del ingenio de Casasano en Cuautla, para exigir a los administradores una explicación del rendimiento del producto, llamado karbe, medición que sirve para el pago de la tonelada de la vara dulce. **Excélsior**, 18 https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001385nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Precio de canasta básica se estabiliza

El precio del conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) permaneció estable durante noviembre. El producto que reportó una mayor alza en mercados y tiendas de autoservicio durante noviembre fue el huevo, cuyo kilo de pasó de 40 pesos el 31 de octubre a 46 pesos ayer, lo que representó un aumento de 15.0%, le siguió la pechuga de pollo, dado que el kilo transitó de 104 pesos a 115 pesos en el mismo periodo, lo que significó un incremento de 10.6 por ciento. Los aumentos fueron compensados con el abaratamiento de otros productos. **Excélsior**, P.p 1 https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001331nc.pdf

Futuros de café alcanzan precio más alto en 5 meses

Los futuros del café arábica subieron por arriba de 1.85 dólares por libra, el nivel más alto en casi cinco meses, mientras los operadores seguían atentos a la importante disminución de los inventarios de arábica, así Como a las condiciones climáticas #1 Brasil,, #1 principal productor. Los últimos datos mostraron que los inventarios de café arábica monitoreados por el "ICE se mantuvieron en 290,734 sacos, su nivel más bajo en 24 años. **El Economista**, 46 https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001047nc.pdf

Riguroso y caro el trámite para certificar la producción de huevo orgánico, afirma avicultor

De acuerdo con Jorge Estrada, productor de huevos orgánicos toluqueño, el costo para acreditar el producto como libre de sustancias nocivas tiene un costo de entre 50 mil y 60 mil pesos, hecho que influye en dificultades para mantener la producción y precio final de este alimento. Al respecto, el también médico veterinario zootecnista enfatizó que dicha actividad permite brindar sanidad y valor nutrimental de calidad en este alimento básico para la dieta familiar. Con una producción cercana a las 20 toneladas de huevo en 2019, de acuerdo a datos de la Secretaría del Campo, Toluca se ubicaba en el lugar número 94 en la lista de los municipios mexiquenses dedicados a esta actividad. **Portal**, 1 https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000483nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Baja 40% cosecha en Michoacán por clima

En Michoacán, la disminución de producción en el campo podría haber disminuido en 40 por ciento, aunque las cifras no son claras, informó Carlos Ochoa Argeo, presidente del Consejo Agroalimentario de Michoacán (CAM), quien explicó que se debe al cambio climático. Reconoció que, por desgracia, la cifra concreta no se tiene porque aún trabajan en ello en colaboración con los presidentes municipales, aunque enfatizó: "Es más, pero no quiero ser tan pesimista". Ochoa Argeo abundó que la falta de agua o el mal clima son las fallas recurrentes que reportan los productores y organizaciones, quienes finalmente pierden por completo sus parcelas. **24 Horas, 12**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000997nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Nuevo León, en crisis política por licencia de Samuel Garda

La licencia de Samuel García para ausentarse del cargo de gobernador y ser precandidato presidencial generó una crisis política en Nuevo León, por la disputa de quién será el gobernador interino a partir del 2 de diciembre: el vicefiscal Luis Enrique Orozco, designado por el Congreso estatal, o Javier Navarro, secretario general de Gobierno y afín a Movimiento Ciudadano. **El Universal, P.p.1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000785nc.pdf

Liberan a mexicana retenida por Hamas

Luego de 54 días como rehén de Hamas en la Franja de Gaza, la mexicana llana Gritzewsky fue liberada "Con enorme alegría informo que llana Gritzewsky, una de las dos retenidas en Gaza, fue liberada. A nombre del Gobierno de México agradecemos profundamente al Gobierno de Qatar por su invaluable mediación", informó la Canciller Alicia Bárcena en la red social X. "Agradezco también al Centro Nacional de Inteligencia de México por la excelente coordinación con la Secretaría de Relaciones Exteriores en este proceso. Seguimos trabajando por la liberación del otro connacional retenido en Gaza, Orion Hernández, y de los dos tripulantes mexicanos del buque Galaxy Leader". **Reforma, P.p.1, 2**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023001202nc.pdf

Crece la diferencia de salarios entre mujeres y hombres

La brecha salarial entre hombres y mujeres, uno de los problemas que más preocupa en el mercado laboral mexicano, aumentó en los últimos 12 meses, según datos del Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval). En el tercer trimestre del año el ingreso laboral promedio de las mujeres a escala nacional fue de 5 mil 971.40 pesos al mes,

descontando la inflación, mientras que el de los hombres se ubicó en 7 mil 583.29 pesos, 27% más, tasa superior a 23.6% de un año antes. **El Universal**, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000769nc.pdf

Desmantelan red de fraudes del OVC con tiempos compartidos

En un golpe a las redes de fraude en propiedades de tiempo compartido lideradas por el cartel Jalisco Nueva Generación (CJNG), la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) del Departamento del Tesoro de Estados Unidos, en colaboración con el gobierno mexicano, incluida la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría Hacienda, identificó y sancionó a tres personas y 13 empresas mexicanas. "Estas personas y empresas están vinculadas, directa o indirectamente, al fraude de tiempo compartido liderado por el CJNG", explicó la autoridad estadounidense. "El CJNG, un importante traficante de narcóticos como el fentanilo ilícito hacia Estados Unidos, genera ingresos sustanciales para su empresa criminal multifacética a través de su red de fraude de tiempo compartido", agregó la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, en un comunicado. **La Jornada**, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000807nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Contienda no es con Samuel

La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez acusó a Samuel García de no tener palabra y que se siente emperador, pero advirtió que los golpes le irán enseñando. Señaló que el Presidente Andrés Manuel López Obrador es el jefe de Campaña de Claudia Sheinbaum y Samuel García. Recorrió el malecón de la Presa La Boca en el municipio de Santiago, y opinó que la sequía se resolverá con ingeniería, no poniendo 2 popotes donde no hay agua, en alusión al acueducto El Cuchillo II, en la presa El Cuchillo, obra impulsada por el gobernador. Propuso la tecnificación del campo lo que permitirá ahorrar hasta 75% en consumo destinado para este rubro. **El Sol de México**, P 7

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_01122023/01122023000657nc.pdf